

EL CENSOR.

Año III,

Guayaquil, Jueves 22 de Octubre de 1891

Núm 554

The Equitable Life Insurance Society
the United States



“La Equitativa.”

DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta poderosa Compañía de seguros sobre la vida, la más fuerte de todas que existen en el mundo expide toda clase de Pólizas, permitidas y aprobadas por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que el asegurado jamás está expuesto a litigio de ninguna clase. Sus Pólizas son sencillas y claras y tienen la ventaja de la indisputabilidad después de un año, siendo este requisito exclusivo de esta Compañía.

La Póliza L. bérnina no reconoce rival y no tiene restricciones desde el principio. Su modelo se señala al interesado antes verificarse el contrato, le sea lo pone a cubierto de todo fraude.

CAPITAL EN ORO AMERICANO \$ 110,000,000
SOBRANTE " 23,250,000
SEGUROS VIENTES " 731,000,000

EL REPRESENTANTE GENERAL, J. D. BARRERA & C.

Oficina principal—BANCO INTERNACIONAL
MÉDICOS DIRECTORES,

Dr. Carlos García D.—Dr. Ricardo Cucalón.

MÉDICOS EN GUAYAQUIL.

Dr. Antonio Falconi.—Dr. Juan A. Orellana.

AGENTES DE GUAYAQUIL.

Ismael Bañados—Carlos Nath.

20 de 1891.

Real fábrica de tabacos y Cigarros
FLOR DE TABACOS DE PARTAGAS.
Industria N. 15, 154, 158. y 160

AVISO

Agradados con los honores de *Proveedores de la Real casa* y la autorización para que las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y talleres se noticia que nuevamente se falsifican los cigarrillos *Partagas*, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de evolutura, haciendo constar en ellas la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Hagamos, pues, á nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos á esta procedencia.

Que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas é inmejorables condiciones continúan sosteniendo á enviable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABNA, NOVIEMBRE DE 1890.

J. V. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

L. C. Stgg.

AVERIA DE MAR.

El infrascrito Agente de

LLOYD'S.

“LA ITALIANA” Società d’Assicurazioni Maritime, Fluviale é Terrestri y ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA está autorizado para interrepresentación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de

L. C. STAGG.

CERVEZA Y HIELO

NACIONAL

PRECIOS

Cerveza

(Con devolución de las botellas.)

Blanca y Baverisch, la docena de botellas....S.	3 00
Id. id. ¼ id.	1 90
Negra id. ¼ id.	2 26

POR BOTELLAS:

Zutera, Blanca y Baverisch	30 centavos.
¼ id.	20 id
¼ negra	25 id

POR MEDIDAS.

El galon S. 1	La medida 50 centavos.
	La media medida 30 centavos

HIELO.

La plancha de 140 libras.....S.	7 00
El quintal.....	6 00
50 libras.....	3 00
25 id.....	1 50
12 ½ id.....	75
Libra.....	10

Guayaquil, Mayo 28 de 1891

N. 5

Hojalatería y Lampistería
DE

ELEODORO P. LEON.

ESTABLECIDO EN 1786

Calle de Luque 2ª cuadra—antes Nos. 50, 52, 54 y 56, hoy N.º 42 y 44

TALLER ANEXO—SIN SU CURSAL

Establecimiento premiado en 1880, con la medalla y diploma de 2ª clase y “Centenario de Olmedo” En 1882 con medalla de plata por la Municipalidad de Guayaquil. En 1887 recompensado con el segundo premio y diploma por el “Concurso Industrial” de la Sociedad Filantrópica del Guayaquil. En 1888 primer premio—medalla de oro en la última Exposición Nacional de Guayaquil.

Se hace todo género de obras de hojalatería, dentro y fuera del establecimiento.

Tiene en venta: Tinas imitación sistema americano, para baño

Y ADAMS.

Lamparas

Faroles

Quinqués

Linternas

Tubos y Boquilla

Y cuánto pueda necesitarse para el servicio doméstico
La moderación de precios está al alcance de todos

El Censor.

Guayaquil, Octubre 22 de 1891.

PROGRESO INDUSTRIAL.

No podemos negar que la paz es el principal agente de progreso industrial de los pueblos.

A su amparo comparece el capital para fomentar la especulación y es a su sombra que el laborioso industrial se vea tranquilo a discurrir en la manera de refinar sus productos para acrecentar la demanda y provocar mayor consumo.

La paz es generatrix de los Bancos, de los Ferrocarriles y de todo género de empresas industriales, y su influjo benéfico, extendiéndose hasta los corazones, les hace sentir generosas emociones y lleva al pensamiento humano grandes concepciones y al espíritu anhelo y hincapié de progreso.

Nos ha sugerido estas reflexiones una carta que hemos recibido del señor don Luis A. Dillon, representante de los propietarios del "Ingenio Valdez" acompañándonos una muestra del azúcar refinada en panesitos, de destamados, con un peso relativo de 7 y 3 gramos más o menos, que ha comenzado a elaborarse en el citado Ingenio, del cual creemos es administrador principal; azúcar de todo en todo igual en la forma, pero muy superior en la calidad, al de remolacha que se importa de los Estados Unidos.

Nuestro movimiento industrial agrícola gira en una órbita tan reducida, que cualquier nuevo impulso que se le comunique, es un avanzado paso dado en la senda de nuestro progreso constante y progresivo adelantado. Así el que ha obtenido el "Ingenio Valdez", se ha de apreciar también, como es justo apreciarlo, bajo el punto de vista económico, que es el que más se debe estimar en cuenta, debemos concluir por extender que la mejor consecuencia por el señor Dillon en la fabricación de su azúcar, tiene provecho y dirección al bienestar general, dudo que lleva la economía en el día o consumo, produciendo todo desperdicio en el uso doméstico cotidiano del artefacto, al propio tiempo que abre a la ocupación una nueva fecunda fuente de trabajo con la fabricación de los útiles accesorios y la manipulación en la obra de empacotación y empaque que la reforma reclama, en distinto escala de la que requiere el producto granulado; fuente de trabajo que usufructúan los obreros extranjeros traslantes sin beneficio real para nosotros y con perjuicio del trabajo nacional.

La prensa no debe desatender de alentar el progreso industrial, siquiera con sus estímulos, ya que nuestros legisladores y nuestros gobiernos tanto lo desatienden; y es acoso debido a esto que el esfuerzo que se hace que apenas si se siente, tratado en una que otra reforma que el espíritu especulador arranca a esfuerzos extraordinarios de su medio de su rudimentario desarrollo.

No es posible apreciar hasta qué punto es favorable al desarrollo industrial el espíritu protector de los obreros. Desde que se ha extendido, las industrias han tomado un vuelo maravilloso.

Este sistema protector que ha sido el alma de la legislación americana, ha operado el sorprendente y maravilloso desenvolvimiento industrial que se advierte en la patria de Washington.

Un notable economista dice que puede afirmarse que entre los móviles que determinaron a las colonias americanas a emanciparse de la madre patria, uno de los más poderosos fue el deseo de crear una rica y variada industria interior, a la sombra de una tarifa protectora.

Los pueblos noveles que dan principio a su industria incipiente, tienen necesidad de predilecta protección del Gobierno, a fin de que la competencia de los países similares, promovida frecuentemente por la exención de gravámenes en los centros de su producción, no venga a causar la ruina del capital nacional invertido en radicar esa misma empresa industrial.

Desde que el azúcar se comenzó a producir en grande en toda la zona que recorre la línea férrea, y la producción se pasó al consumo, con exposición de la misma industria azucarera y de los ingentes capitales en ella invertidos, nuestros conductores, imitando a Colbert, debían haber dispensado toda protección a esa industria, rechargando los derechos aduaneros a la producción similar, de tal modo, que sea poco menos que imposible su importación.

Es así como se impulsa el desarrollo industrial de un país.

Hay mismo, la industria azucarera, con los varios Ingenios que se han levantado en la corta zona ferrocarrilera, está confrontando

tando una terrible crisis; y abra de un esfuerzo laudable y de una iniciativa racional que a redita actividad y compacta industria en la persona que lo ha promovido, es el notable acaudalado en la fabricación que ha alcanzado el "Ingenio Valdez."

Vayan nuestras felicitaciones para ese Ingenio cuyo nombre conserva vivo el de uno de nuestros más acérrimos industriales, el señor don Rafael Valdez, muerto en hora temprana y precisamente en circunstancias en que su mente creadora acariciaba portentosas concepciones que hubieran aguijoneado la fecunda emulación de nuestros capitalistas; y vayan ellas también para su cercano delfín, el señor don Luis A. Dillon, legatario de su espíritu emprendedor, quien "a logrado adquirir un nuevo aliento para el poderoso desarrollo de la industria azucarera y para el fomento de la fortuna entregada a su hábil y atinado administración."

Ojalá siempre tuviéramos que registrar en estas columnas sucesos de este género, que nos alejaron de la lucha candente de las pasiones que constituyen en nuestra política de actualidad.

Hé aquí la carta: Ingenio "Valdez", Milagro, Ecuador.—Oficina Central.—Guayaquil, Octubre 21 de 1891.

Sres. E. E. y R. R. de "El Censor".

Muy Sres. míos: Los propietarios del "Ingenio Valdez", del que soy representante, en su deseo de corresponder al favor que le ha dispensado y le dispensa su numerosa clientela, siguen como su fundador, no omiéndole el esfuerzo alguno que a aquel propósito se dirija. Así, por aquello, cuanto se introduce al país una mejora, que de todos modos significa un paso adelante en el camino del progreso, han implantado en el aludido Ingenio, la maquinaria que sirve para la elaboración de azúcar en panesitos. De este azúcar que se ofrece desde luego a la venta, tengo el honor de acompañar a Udes., junto con la presente, una muestra, que espero sea de su mejor agrado.

Bueno es hacer observar la importante ventaja que al consumidor reporta el uso de este azúcar, con preferencia a la granulada.

Como se ve por la muestra que se acompaña, la elaboración se hace en panesitos de los tamaños (7 y 3 gramos, más o menos) y el consumidor apenas en un par de días (de la que se usa, ya sabrá la calidad) puede obtener el azúcar granulado, de la cual siempre se pone más cantidad que la precisa, quedando por consiguiente un residuo que siempre es una positiva pérdida.

Los propietarios esperan que la prensa aprecie favorablemente los esfuerzos que por responder al favor que le otorga su clientela hace el "Ingenio Valdez."

Aprovecho esta oportunidad para tener la honra de suscribir, de Udes. muy atento S. S.

LUIS A. DILLON.

CONFRATERNIDAD.

COLOMBIANA.

Cuenta la historia que el legislador de España Licargo, queriendo dar una idea de la fuerza que losoponían la unión, propuso a los laedemones la imagen de la cola de un caballo cuyas cerdas, usó a una puerda de ser arrancadas hasta la última por la simple ma de un niño; y tomadas unidas a la vez, resisten los esfuerzos de un toro, y lo sujetan a pesar de su rabia y de su pujanza.

De aquí el mote de la moneda de la República francesa: "Unión fait la force".

Esta idea es tan natural, que quien haya concebido a las hormigas cuando seacaban menudos fragmentos, recordará cómo la comprenden y la practican.

Tomar un objeto y tratar de llevarlo en peso, de arrastrarlo; pero si se sientan impotentes, suspenden la tarea y una comisión va en pos de nuevos operarios. Apenas los halla, los toca y estos comprenden al instante lo que hay que hacer, y siguen hacia el lugar de la obra, en la cual toman parte hasta vencer la resistencia.

Esto es, pues, lo que la prudencia nos aconseja hoy a nosotros; si es que somos hombres de primer para el porvenir.

Es indudable que por lo general todos los Estados Sud-americanos tienen idénticos intereses presentes y futuros; y que por lo mismo, deben poner esos intereses al abrigo de toda molesta emergencia.

Por lo Estados más homogéneo del Continente son los que formaron la antigua República de Colombia, decretada en la ciudad de Angostura en 17 de Diciembre de 1879, y disuelta fatalmente en 1891.

Semejantes estas tres secciones del con-

tinente americano por su clima, su origen, su historia, su religión, su etnografía, sus producciones, usos, costumbres, etc; poseen sin disputa todos los elementos adecuados para formar una unión internacional tan fácil como sólida.

Unión que nada puede costar y que mucho puede producir.

Es, pues, muy claro que está en el bien entendido interés del Ecuador, Colombia y Venezuela, el celebrar una alianza defensiva en garantía mutua de toda emergencia capaz de poner siquiera en duda la inmunidad del territorio de cualquiera de las tres Repúblicas que formaron la Colombia de Bolívar de Santander y Sucre.

Tratándose, pues, de un interés común, de tan grande trascendencia, en varios aspectos algunos a la consecución de una mira que no puede conducir sino a la redención, garantía y bienestar de cada uno de los Estados aliados.

Esta alianza, dando incuestionablemente mayor respetabilidad a los Estados que así se ligan, alejarán entre ellos ciertas posibilidades de futura mala inteligencia, manteniéndolos, por el mismo hecho, bajo un pie de fraternidad y de sincero apoyo contra cualesquiera contingencias de agresión que llevarian al Paraguay la desolación y al mundo el dolor.

En política, una actitud respetable no es solamente un elemento práctico de fuerza; es más: es una actitud preventiva contra las conyunturas que el aislamiento y la propia y la propia debilidad pueden ofrecer a las ambiciones que no se detienen ante el dolo de los fines.

Es necesario reconocer, que hoy en nuestra América no faltan tentaciones abusivas sobre los Estados menos débiles.

Y la prudencia aconseja vivir alerta contra esos males insidiosos, y de meros instantáneos han solido pasar a hechos prácticos de muy penosa significación.

No nos ilusionemos, es verdad, de formar con la alianza que proponemos, una nación poderosa; pero por poco que ganáramos en fuerza militar, nos daría acaso el resque, que por ahora estamos muy lejos de estar en el aislamiento en que vivimos.

Medite nuestra idea y se comprenderá que en ella, se incluye todo lo que se ve que lo que salta a los ojos de todo el mundo.

Cronica Local.

Octubre tiene 31 días: 5 de fiesta y 26 de trabajo.—Elsal en Scorpius el 22.

FASES DE LA LUNA

Luna llena el 16
Cuarto menguante el 24

CALENDARIO.

Mañana Viernes 23 de Octubre.—San Pedro Pascual, obispo, San Juan Capistrano, confesor, y San Servando y San Gerónimo, mártir.

TEMPERATURA.—Termómetro centígrado, a la sombra.

A las 9 a. m. 25°
A las 3 p. m. 24°
Temperatura media 27°

BOTICAS DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio, las Boticas "Máxima" situada en el Malcón y la "Americana" en la plaza de "Bolívar".

BARRAS DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito una sección de cada uno de las siguientes compañías: "9 de Octubre" N° 10, veinte hacberos y otros tantos guardias de propiedad.

BAÑOS DEL SALADO.—Baños marinos, Mañana de 7 a 10 a. m. y de 4 a 6 p. m.

MATAHERO.—46 reses han sido degolladas para el consumo público.

GRAVE EQUIVOCACION.—El dueño de la Botica situada en la plaza de Bolívar, ha sido sometido a juicio por haber despachado equivocadamente al señor don Nicolás Vascones, un parche de cierta resina en vez de un eudístico que solicitaba.

Estas equivocaciones suelen traer muy fatales consecuencias y a ellas ha estado expuesto un hermano del señor Vascones que se halla gravemente enfermo y para quien era destinado el eudístico.

De resultados de una equivocación igual pereció no ha muchos días un párvulo y la just o absolvió al culpable.

Puede que ahora recaiga la sanción por el sobre este otro culpado.

HERIDO.—Antonio Yulán, causó anoche una herida a un compañero, averiándole gravemente la muñeca.

El asunto pende ante la Policía.

CONTRAVENTORES 10.—Nada más.

CURSO DE ROMBERO.—Altas y bajas de la Compañía "Sucre" N° 17:

Altas 4.
Bajas 6.
Altas y bajas de la Compañía "Independencia" N° 15:
Altas ninguna.
Bajas 18.

AGUA POTABLE.—La Bomba "Aspien" estaba hoy por la mañana prestando servicios a esa empresa, para ver de dejar a pedir la catarifa subterránea.

Que Dios proteja a los empresarios. Aunque la desesperanza se ha apoderado de todos los espíritus, confiamos porque no hemos perdido la fe en el poder de la sobrenatural.

Lo que esa sonará.

LA VELOCIDAD DE UN CABALLO.—Al paso que el público está aún asombrado por la maravillosa hazaña del caballo Salvador, que corrió una milla en un minuto y 35 segundos, hay pocos que por medio de un análisis y comparación se hayan formado perfecta idea de lo que esta velocidad representa. Equivale a cerca de 40 millas en un hora, velocidad que pocos de nuestros trenes de ferrocarril alcanzan.

Hay 5,280 pies en una milla, de modo que por cada uno de estos 95 segundos, por cada pulgada de un individuo, este caballo maravilloso recorrió 55 pies y tres décimos de pie más. El espacio de tiempo más corto que se puede terminar por medio de un reloj de lo que se usan en los hipódromos es un cuarto de segundo, lo cual es un intervalo tan corto, que escaseamente se pueda observar a simple vista ni apreciar con la exactitud. Y sin embargo, en esta una hora 382 cuartos de segundo el caballo de que hablamos corrió 19 pies y tres décimos de pie. Estos son los resultados de los cálculos que se han tenido en los Estados Unidos con la cría de caballos.—Scientific American.

EL PENSAMIENTO NACIONAL.—También ha aparecido la publicación, órgano del pensamiento, que con este nombre se edita en Guayaquil y que suscita a la aparición de la solididad Coriero, ha vuelto a aparecer sañudo contra ella, porque, nos dicen, el propio redactor no ha aceptado transacciones con ciertos individuos que por algunos de los que escriben en ella.

Tras esa obra, en primer término, y en bien rimados ditirambos dispuestos a guisa de flores como para envolver con ellas los aspides ocultos en el fondo del canastillo, una lamentación condrónica por la muerte del General Salazar, a quien dice que combatió, mas bien por el círculo que se había adueñado de él que por su falta de merecimientos.

Dice también que siente vivamente que empañe esta sombra el recuerdo de tantas acciones justas.

Dice más que el General Salazar padeció flaquezas y tuvo caídas.
Dice más todavía dice que hubiera deseado que el General Salazar bajara a la tumba sin el prestado oropel de sus últimas aspiraciones.

Y todavía dice más; pues dice que la creía acreedor al inaudito; pero que no juzgaba que el temeroso círculo que le rodeaba fuese digno de su reputación.

Y aún más todavía. Dice que al pie de su tumba se prepara la nueva batalla, y que quiera el cielo que sus facturales no traigan luto a la patria.

Se nos ha desolado el puñado tal de ratón ratorianos, diligidos a jugar con severidad tal a nuestras notoriedades, que huelga verlos dando y quitando méritos a su sabor, sin que sepamos quiénes sean esos jueces ni alguna vez le hayan consagrado servi alguno a la patria por cuya ventura plañen lo escorrido.

Y tal puede ser la suerte de dichos jueces y su recital tal, que nada difiere es que de uno honrados hayan llevado con sus escritos la avaricia al corazón del ahora montado Guier 1 y acaudatos sus días.

Que Constatión no al caudillo sino al círculo; y ese círculo es el gran partido nacional; es decir, las ocho décimas partes de los ratorianos ya que una de las dos décimas partes restantes se compone de ultras y la otra déci a de radicales.

Que el General Salazar padeció flaquezas y tuvo caídas.

Estos impecables y con semejantes alabanzas que han sido un poco de restituir un porcel.

Que tiran pues la primera piedra.
Que hubieran deseado verlo morir en el prestado oropel de sus últimas aspiraciones.

Las aspiraciones no fueron del caudillo sino de su círculo. Y los severos cantones del Pensamiento, no bien han servido con dudosa rectitud una tenencia parroquial, cuando ya aspiran a ser picheos de Presidente.

Que el tronó es tenebroso.

Para revista el colera nada más que a los asuntos que han escrito a loar del finado General en el último número de "El Republicano" y si no va a esconder su rostro entre los hilos de la multitud habrá entonces perdido irremediablemente a vergüenza.

Mañana continuaremos analizando los demás artículos.

LA SALUD DEL PAPA.—Es una idea fija: cada quince días algún periódico o de corteo alianzas y más corta circulación tiene el cuidado de enunciar que el Papa se está muriendo. Las agencias telegráficas transmiten, con poca parsimonia, esa noticia; los periódicos italianos y extranjeros se complacen en propagarla; la comoción es grande en todo mundo católico; y al fin resulta que sobre Su Santidad van pasando los días y los años sin que deje él de cumplir uno solo de los deberes anexos a su ministerio augustísimo.

El 10 del pasado un periódico de Roma anunció grave y solemnemente que Su Santidad había sido atacado por un mal hábito. Era imposible sospechar de tal noticia. Traía tal lujo de detalles circunstanciales, aun que no el de los doctores del Vaticano, (Cecchetti y Lappini, llamados a toda prisa, se manifestaban inquietos y prescribían al Ilustre enfermo el reposo más absoluto, que terminó recibir para otro día de poco la noticia de un funesto desenlace.

Cuando la noticia de que hablamos circuló en Roma se oulieron al Vaticano gran número de fieles a informarse con ansiedad del estado de León XIII, y entonces vieron que el Papa a quien suponía gravemente enfermo, parecía tranquilo por los jardines de su palacio. No se acordó de la noticia de la situación de ciertos diarios en prolas periódicamente esas noticias pesimistas sobre el estado de la salud de León XIII, Papa que vive admirablemente, y que experimenta a más y más contrariedad cuando sabe que esas noticias inquietan inútilmente a tantos miles de creyentes fieles. Uno de los familiares del Vaticano dice a este respecto.

—Si los autores de estos cuentos creen que afligirán al Papa, están muy equivocados. Su naturaleza es extrínsecamente nerviosa.

Será preciso repetir? Su constitución es absolutamente buena y no adolece de alguna enfermedad orgánica. Es tanto más resistente cuanto más nervioso. El papado, con sus incesantes ocupaciones, ha sido para él fuente de vida, porque tiene imperiosa necesidad de ser activo. En Europa está ha por que en Roma, porque trata una monarquía tan avanzada edad, León XIII desahoga con el cambio de trabajo; cuando quiere reposar un poco elabora una de esas poesías que admiran a los más insignes literatos.

La longevidad es hereditaria en la familia. Peci, y el doctor Ceccarelli ha di ho más de veinte veces que León XIII tendrá dilatada vida, salvo una imprudencia o algún accidente imprevisto. No hay que desconfiar de su dignidad transparente, de aire meridional y su figura ascética. Nunca olvidaré el día de su coronación: un prelado anciano, conversando con sus colegas en un rincón de la capilla Sixtina, dijo: me fantaseaba, Dios IX: de fíjase mucho en el sucesor de Jesú.

—He aquí un pontificado de muy corta duración.

Aquel prelado y dos que le escuchaban han muerto, mientras que el Papa, con un año juvenil se ocupa aún de los asuntos eclesiásticos. De todo lo cual se deduce que no ha llegado aún una cosa inminente el día de su pontificado.

JÓPITER TONANTE.

Quiso cierto tonante, R. Presentar a Júpiter Tonante, Y a fin de impresionar la concurrencia Hizo muchos ensayos Para imitar los truenos y los rayos. Hasta que al cabo adoptó por la ocurrencia De arreglar un vestido Con ante entretejido De truenos, triguigrúas y otras cosas Que produjeran fuego Y explosiones así estrepitosas.

No sin destreza preparóse luego El trono en el Olimpo, que era un grupo De fingidos y huecos nubarrones, Henecho el interior con lo que cupo De iguales explosivas municiones.

De la rara función llegó al día El teatro se llenó de concurrentes, Y él tal se prometió, A más de las pestes y tormentas, Marchó a su aparato, Hacer pasar a algunos un mal rato, Se alzó el telón, y en un encumbrado trono La deidad aparecía recostada, Poniendo cara de iracundo suceso. A un gesto suyo el tramoyista prende La mima directamente preparada; El proscenio se enciende, Y al tronar de la olímpica andanada,

Al durosello la deidad desciende Llena de esculaduras y agujeros, Y por colmo de glorias cae en cueros.

Tal suerte ha de cabele, según creo, A cualquier petulante, Que no siendo en verdad sino un pigmeo Quiera meterse a Júpiter tonante.

ARbí MELIC.

El "DIARIO DE AVISOS" y su compinche "El Tiempo", que se han entregado a la odiosa tarea de desprestigiar la candidatura del señor doctor Luis Cordero, principian ya a inventar cuentos ridículos para hacer creer a los tontos de capriote que dicho señor ha escrito bajo el seudónimo de Fisión no se qué composi-
ción insultante al desgraciado Vargas Torres, y que ha convocado al Concejo Municipal de Cuenca, para dar un voto de aprobación al gobierno que mandó ese asustado político.

Se necesita tener el moelle lleno de grasa y alcohol para sentir semejante despropósito; se necesita ser tonto para atribuir a un hombre de los sentimientos y ternura del doctor Cordero hecho semejante, como al en algo se pareciera este corleto a un loro hambriento, a esa hiena sanguinaria que dizque bailó el San Juanito, cuando los fusilamientos de Jamblil y se irritó y exaltó con la hiel que le es imata, contra el señor Casancho, porque perduró a los compañeros de Vargas Torres e, según él, debían correr la misma suerte que éste.

No lo hemos sabido ha ta hoy que un Consejo de la ilustración y competencia del Concejo de Cuenca, se hubiese reunido para aprobar un fusilamiento.

Y qué tenía, que aprobar lo que estaba aprobado y consumido; lo que pasaba ya al dominio de la historia, de lo que sólo queda para un triste recuerdo?

Ah! talento de fusionistas que por desprestigiar a nuestro candidato su en capaces de decir que este señor convenia al Arzobispado. Checa y mitó a García Moreno. Porches hombres! No encontrando en qué apoyarse en su nulidad y desprestigio, apelan a cuentos ridículos e insultos de chicanas, como si con tan malas artes se conquistaran votos.

Si es verdad lo que dicen ¿por qué no publican el acuerdo municipal que debía haberse expedido, aprobando tal fusilamiento?

¿Porqué no prueban que Fis es un seudónimo que usó el doctor Cordero en sus escritos.

Nada de esto hay y sólo existe en la cabeza y en la lengua de los tráfagos de la fusión.

El doctor Cordero no es hombre que se oculta tras el seudónimo ni el anónimo.

Su reputación de poeta la tiene bien sentada y estampada su firma en cualquier escrito, porque es hijo de la luz, respeta la verdad, sin ofender a nadie; las musas no andan en estereotipos, sino que tienen su empleo en el Olimpo; a donde no alcanzan los tiros de la canalla.

¡Prueba hace fe y no habladurías de gente renegada que no tiene ni la conciencia de su dignidad.

(“Los Andes”)

—VENEZUELA.—El doctor Rojas Padó fue expulsado de la República. En vista, atreza el decreto concerniente, de la antipatriótica actitud por él tomada, es cumplimiento de los solemnes deberes que tiene contraídos el doctor Andueza Palacio como jefe de la Nación, y en resguardo del órde público y de la paz, con el voto unánime del Gabinete se ha visto el Presidente en el caso forzoso e ineludible de castificar la conveniencia de su separación del país, no sin haber agotado antes los medios conciliatorios a la fin de que tuviera una retirada honrosa, la que efectuó a bordo del *Canada*, el 29 de Setiembre último.

—LOS PROGRESOS SE VÁN.—Ha dejado de existir en Cuenca el 16 del que cursa, a edad muy avanzada, el señor coronel don Guillermo Talbot, uno de esas reliquias venerables de la Independencia.

El coronel Talbot fué un Jefe honorable, de brillantes antecedentes.

Luchó entre los bravos de Pichincha, hizo toda la campaña del Perú asistiendo a los famosas batallas de Junín y Ayacucho, y completaron la retención del continente, y luego se situó en Cuenca donde formó una respetable familia.

Los funerales tributados a su memoria han sido, según nos lo refiere un correspondiente, muy pomposos y la concurrencia que asistió y acompañó al cadáver hasta el cementerio, selecta y numerosa.

Evamos nuestras preces por el descanso del alma del ilustre finado, y enviarnos el más sentido pésame a sus deudos.

EL REPUBLICANO.—Ha desaparecido el último número de esta publicación ocasional, fundada con el propósito de sostener la candidatura del señor General Salazar (g. e. p. d.). Aparece la edición rigurosamente editada y contiene en primera columna esta hon-

rosa despedida de los E. E., y su postrimer recuerdo a la augusta memoria del ilustre caudillo:

EL REPUBLICANO.

Fundamos este periódico con el patriótico fin de sostener la brillante candidatura del por mil títulos ilustre ciudadano General Dr. Don Francisco Javier Salazar; y hoy consumamos el presente número a lamentar la inesperada pérdida del ecuatoriano más benemérito, y nos despidimos de nuestros lectores, dando a sí y a la Patria un sincero pésame por la desaparición del insigne caudillo de la buena causa.

LOS E. E.

En seguida registra brillantes artículos neocronológicos de escritores eminentes, tales como los señores doctores Antonio Borrero, Luis Cordero, Tomás Rendón, Manuel Coronel, V. F. Alvarado, Moisés Arteaga, Manuel Mosquera y Manuel Eloy Salazar.

Si el Estado General tiene tantos hombres ilustres por amigos, que admiran sus virtudes, nada extraño es pues que hayan sido, lo que fueron, sus enemigos.

El águila que se cierne en las altas nubes es frecuentemente víctima del rayo y de la tempestad que las nubes siniestras arrastran en su seno.

Variedades.

JULIO SIMON.

Después de haber sido profesor de filología, ministro, presidente del consejo; después de haber tenido en sus manos todos los poderes de Francia en 1871, M. Jules Simon no es más que un periodista, un cronista de diario, Se guarda otros cargos como Senador, Secretario perpetuo de la “Academia de ciencias morales y políticas” y miembro de los Cuarenta. Pero se ha ocupado una verdadera juventud a los setenta y siete años, una reputación más familiar reconocida por todos con su “Mon Petit Journal del Temps”, sus crónicas de “Le Matin y La Revue de famille”, fecundadas, llenas de buen sentido y de gracia.

La filosofía del estadista ha sido muy atarada y un día le oímos decir con su amabilidad habitual: “Yo pasé de moda.” Esto demuestra que su persistencia en ser liberal espiritualista, partidario de una república moderada no le colchaba en buena aceptación y que él, aunque lo concierne no traicionaba sus viejas doctrinas, no agradables ya.

Esta falta de popularidad se hace sentir en todos los partidarios de una política moderada. M. Thiers pasó por crisis de favor y abandono para terminar en la apostesía. Si Jules Simon no ve reanudarse su carrera de ministro si verá rodeado de nueva gloria reconocida por tanminuente: la del diarista más joven, alerta y rico de ideas; a los setenta años ¡cuó joven! M. Jules Simon se atrevió a probar su ingenio de periodista tan espiritual, elocuente, sencillo y original y razonable, después de haber escrito gran número de libros y excelente artículos cuya paternidad no se curó de reclamar.

Vedle aquí, tras sus luchas con radicales, oportunistas y clericales en posesión de un cielo sin nubes. Se le cita por los periódicos de la derecha y la izquierda.

Cuando evoca sus viejos recuerdos de Brethia, del Colegio de la Escuela Normal; cuando vuelve a sus antiguos y queridos temas de patriotismo, filosofía, libertad, trabajo; cuando educa al niño con croquis e retratos animados, que se pinta para sí mismo pintados para otros, ó cuando lo trata las cuestiones de día, instruye, dirige, administra y encanta a todo el mundo; es leído, reproducido y encanta a todos sus antiguos adversarios como por sus amigos de hoy.

¿Cómo tiene este cronista de 77 años tanta vitalidad, tanta riqueza de talento, tanta variedad? Lo preguntamos. Y tiene con la mayor naturalidad. Si el autor de *Le Devoir* no desdén el estilo sosteniendo, la elegancia y la elevación, se ha libertado a última hora de estos inútiles ornatos. Al menos no registra esos errores altos y graves, sino acompañados de naturalidad. Los cirujanos de lecturas samblicadas no encuentran a su gusto las frases limpias de milicia sutil y sentimentales de Julio Simon. El es sencillo y familiar, pero de estilo familiar de raza pura, y de espíritu delicado.

Este filósofo que ha traducido a Platón y que sabe tanto griego como el que más, no desconoce los trops y las elipses moradas del lenguaje parisense. Es capaz de hacerlos brotar de su decia pluma con el sabor

también este arde cuando usaba de alguna galo de la literatura clásica. Weiss pone burla de café poniéndole la marca de fábrica del siglo. Jules Simon que no busca la fantasía como Weiss, tan aficionado a las paradojas judiciales, asume alta talla, la sobriedad de los moralistas pasados, sin privarse de los recursos actuales para sus fines.

(Independance belga.)

Admitidos.

ELECCIONES.

El Club Republicano progresista tomando en consideración el patriotismo y méritos de los Señores:

- Dr.—Fausto E. Rendón
- Sr.—Simón Amador
- “ David Betancourt
- “ Juan Bautista Elizalde
- “ Luis Chiriboga
- “ Juan Gómez Pico.

Que han sido propuestos por varios periódicos de la localidad para Concejeros Municipales, que deban completar nuestro Ilustre Concejo, el día próximo, tiene a bien adherirse a la citada lista, pues los señores que la componen están recomendados por sí mismos.

Guayaquil, Octubre 7 de 1891.

El Presidente, GUILLERMO FRANCO.

El Secretario, JUAN DE D. CARRILLO.

Isosb.

PROFESOR DE INGLES

El que suscribe ofrece a la estudiosa juventud de esta ciudad Capital dar lección a domicilio de alemán é inglés. Las pensiones serán muy equitativas.

(A'RIOS IRIJO.)

La Redacción.

De “El Censor” se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la imprenta.

Allí encontrarán diariamente al escrito las personas que deseen enterarse con él.

Guayaquil, Setiembre 30 de 1890

PACIFICO F. R'OT'ED

“El Censor”

SUBSCRICION.

- Un año \$ 10
- Un semestre 5
- Un trimestre 2.80
- Un mes 1.00
- Número suelto 0.10

Remitidos y avisos precios con racionales.

DIRECCION: Calle del Morro Número 92 Correo, Número 18. Teléfono Núm. 392.

El Salado.

LA PISCINA DEL GUAYAS Basto y hermoso establecimiento balneario. SE PREPARA BANQUETES

DISPONE DE BUENA BAJILLA Y DE UN BUEN SERVICIO DE MESA ESMERADA ATENCION.

MEDALLA DE ORO

VINO GRAGEA

AL DOCTOR

VIMEN

CON EXTRACTO

HIGADO DE BACALAO

Más eficaz: aún que el aceite de hígado de bacalao y de autor más acreditado, este medicamento es el más poderoso y eficaz para el tratamiento de las enfermedades de la Hígado, Enteras de la Hígado, etc. contra la Tisis, Catarras, etc. Francia, España, México, Chile, etc. etc. contra la Tisis, Catarras, etc. y Flegmones, Escrófulas, Anémias, etc. etc. Internaciones de la Hígado, etc.

Núm. 1. MEDALLA DE ORO

Venda en: Farmacia, Farmacia, etc.

PARIS: Boulevard de Strasbourg

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVR

PARA LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

RECEPCIONES

En el interior y fuera del Establecimiento
SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente
Guayaquil, Enero 2 de 1890

HOTEL KIMBORAZO RIOBAMBA.

Carrera Larrea n° 36
CALLE DE SANTO DOMINGO.

Esta ciudad se ha abierto un magnífico
Hotel con todas sus comodidades apetecibles

CUARTOS AMUEBLADOS

Servidumbre honrada y buen
servicio

SE GARANTIZA LOS VIAJEROS

Y, ADEMAS, MODICIDAD DE PRECIOS.

ASMA	Catarros, Opretones y otras Enfermedades de la Vías res- piratorias, se curan con los	NEURALGIAS	Todas las dolencias nerviosas, se curan al instante con las Píldoras anti-neuralgias de POISSON
	TUDOS - LEVASSEUR		Exige el Sello de Garantía de la Unión de los Fabricantes. Paris: Farmacia ROBIQUET , 21, rue de la Santé, y en las principales de las Américas.

North British Mercantile.

INSURANCE COMPANY

Activo al 31 DE ENERO DE 1891.

L. 0.075,212. 7/ 20

Capital autorizado	Lb. 3.000.000		
Id. suscrito	2.750.000		
Id. pagado		Lb.	687.500 0 0
Fondos de incendios y Reserva			2.694.285 19 10
Id. Vida y Rentas Vitalicias			6.936.426 17 4
Ingreso del departamento de incendio			1.863.356 9 6
Id. id. de Vida y Rentas Vitalicias			800.998 14 2

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendio y de vida son completamente independientes.
El infra-crito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil Mayo de 1891.

L. O. Stagg.

ISMAEL BANADOS COMISIONISTA.

OFICINA—CALLE "NUEVE" DE OCTUBRE" Núm. 19.

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos financieros, colocación de todo y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales.

En Casa de todos los Parfumistas — Piqueros de Francia y Extrañeros.

LA VELOUTINE

Polvos de Arroz especiales

Preparado al instante por CHARLES FAY, 1

PARIS, 9, RUE DE LA PAIX, 9, PARIS

LOCUMBA.

De la acreditada fábrica de M.
Adrian Ward,

venta

ofrece constantemente en

L. C. STAGG.

FELIX CONSTANTE,

AGENTE CONSIGNATARIO

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos a la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límites de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho.

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y cuenta con diques de depósito para segundales de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y a los viajeros.

CIGARRILLOS.

DE P. A. ESTANILLO

DE HEBRA

Y PICADURA EXTRA FLRO

Habiendo constantemente

L. C. STAGG.



ACEITE de HOGG

AMIGADO FRESCO, BACALAO, NATURAL MEDICINAL
El mejor que existe puesto que ha obtenido la más alta recompensa en la
Exposición Universal de PARIS DE 1889
nombrado **GRAN PRIX** en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el
Brasil y en todas las Repúblicas Hispánico-Americanas, por los primeros médicos del
mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Personas débiles,
los Niños raquíticos, Humores, Erupciones del cutis, etc.
Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen más de agua, y que no son
Bancos de Noruega, cuya preparación les hace perder una gran parte de sus propiedades curativas.
El más sólido en forma TRIANGULAR. — Exige sobre la etiqueta el SELLO AZUL del Estado Francés
SOLo PROPIETARIO: **HOGG & Co**, 2, rue Castiglione, PARIS, y en todas las FARMACIAS
y PREPARACIONES COMERCIALES